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一直以来我都和别人说， 相较于

那些技战术水平较高的球队， 中国队

更怕什么对手？ 就是比较怕身体硬朗

的那些对手， 亚洲范围内比如澳大利

亚、伊拉克，包括韩国队。 从技战术的

角度上来说，我觉得李铁做得很好，40

强赛踢叙利亚那场比赛我做的解说，

我认为球队的计划就很好， 前场高压

逼抢，同时强调控球，进攻时三后卫，

防守时退回到四后卫， 这样的安排其

实一直在延续。

但是面对澳大利亚这样的球队，

我们就跟不上人家的节奏， 因为身体

方面毫无优势，这种情况下，类似的战

术就有值得商榷的地方。 从赛前准备

的情况来看，12强赛的比赛在国外踢，

队员的体能也有一些问题， 过去一个

多月里，联赛三天一场，然后长途跋涉

去到国外， 第一场比赛就遇到这样的

对手，这么快的节奏，从比赛来看，我

们是跟不上对手的。 对手的打法比较

粗，这种时候空间拉得太大，很容易被

“吃掉”。 其实澳大利亚队在这场比赛

中的战术思路很简单， 就是以身体能

力硬吃你， 如果我们可以适当地收回

来一些，给对手的空间小一些，可能对

方的进攻就会雷声大雨点小了。 从实

际情况来看， 我们的后防线就是被打

穿了。

那么做好防守， 甚至稍微保守一

些， 是否和球队原有的战术思路有所

矛盾？ 我觉得不尽然。 球队要打高压

防守，要追求快节奏，这是球队整体思

路、是球队的哲学，这些都没问题。 然

而，面对不同的对手，在某一场比赛中

的战术上可以稍微保守一点， 这和固

有的足球哲学其实不矛盾， 我把防守

重点从前场放到中场， 从中场开始逼

抢，整体队形退回到中场后，后防线和

守门员之间距离短了， 澳大利亚队的

高球就不会这么有威胁了。

赛后我也看到有分析说， 国家队

低估了对手，其实我明白这个意思，所

谓低估了对手， 指的其实就是低估了

比赛的难度。 12强赛的节奏可能比亚

冠更快，亚冠的节奏比中超更快，而实

战比赛的节奏比训练要快， 这种节奏

一步步都在往后退。 好比一个人每天

都在跑一万米， 那么他去跑个半马没

什么问题， 但如果一个人每天只是走

两千步， 那就肯定不行。 主要还是适

应，争取接近更快的节奏，哪怕只是每

天的抢圈、处理球的速度等，从最基础

的去做起、 去适应。 我们的联赛节奏

慢，到了亚冠对手一逼就手忙脚乱，但

是澳大利亚队的球员在澳超、 在欧洲

的比赛节奏都要接近于12强赛， 所以

当我们去逼抢他们时，他们不会很慌。

40强赛的时候， 武磊在几场比赛

中连续制造点球， 都是他比守门员快

一步， 这就是他在西乙联赛的节奏中

锻炼出来的，所以说到底最关键的，还

是训练水平。李铁的指导思想没有错，

足球哲学也没有错， 但我们缺乏必要

的基础， 尤其是在面对这种实力的对

手时， 效果不会很好， 相反面对叙利

亚、菲律宾、马尔代夫这样的球队时，

问题不会被暴露出来。

第二轮面对日本， 抛开技战术层

面问题外，首先的关键是心态。第一场

输了就输了， 输给澳大利亚没什么问

题， 但这不代表我们12强赛一点机会

都没有了，思想上一定要统一好。

这一点上， 我想起2018年世界杯

巴西和比利时的比赛， 马丁内斯让卢

卡库踢右边， 德布劳内顶到中锋位置

上，你说这个战术算正确吗？但是比赛

结果比利时赢了，马丁内斯赢了，可比

赛过程中，巴西也不是完全没有机会，

在某些关键点上， 如果两边的运气对

调，那就能证明教练员战术错了吗？所

以，这些问题的答案根本，还是要和球

员、和球队所有人都统一思想，只要大

家沟通好， 那么这个战术就是OK的，

如果队员之间存在不统一， 大家有不

同意见，那就是不恰当的。

首轮输球后，对国足而言，备战层

面需要做好两点， 一个是教练员对情

况的判断， 另一点是球队内部要做好

统一和相互信任。日本队输给了阿曼，

阿曼队把禁区前的空间、 后防线前两

个肋部的空间先守住， 在威胁区域不

让你拿球、不让你转身，两边的起球随

便你起，相对来说，这种防守战术比较

合适， 而最后阿曼队也取得了他们想

要的比赛结果。

缺乏踢出快节奏足球的基础
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所谓低估了对手， 指的其实就
是低估了比赛的难度。 12强赛的节
奏可能比亚冠更快， 而亚冠的节奏
比中超更快……

李铁的指导思想没有错， 足球
哲学也没有错， 但我们缺乏必要的
基础， 尤其是在面对这种实力的对
手时，效果不会很好。

“看到有报道说，国足内部总

结出来首战完败是因为低估对

手，挺逗，输给越南，你可以说，我

们低估对手了，现在是澳大利亚，

世界排名超过你好几十， 你还低

估对手了，这是讽刺与幽默吗？ ”

———《足球报》记者

“出去打仗，当然有必要知己

知彼！ 盲目自信不可取，那过度自

卑，还不如直接挑白旗。 赛前乐观

也好，悲观也罢，都是人之常情，是

一种情绪表达方式。难道非得哭丧

着脸儿说，我们不行，我们就是学

习去了。12强赛了，谁不想努一把？

万一梦想成真了呢？学什么学？ 那

是拼刺刀去啦。 现在说，我们有差

距云云，有毛用？ 世界杯，冲不冲？

要冲，就想辙！ 不是装大明白！ ”

———《北京青年报》记者

“很多媒体和业内人士都在

分析为什么国足会输， 我没那么

专业， 但我觉得我可能找到了更

直接的原因， 归根结底就是三个

字，踢不过。 ”

———BTV评论员

中澳之战的失利，恐怕首先就在
于中国男足的“硬实力不够”。一个最
简单的事实：以李铁为首的教练组很
清楚现代足球的发展趋向，最大的特
征就是前场的高压与就地反抢，所以
在40强赛对阵叙利亚队的比赛中，国
足也是一上来就展开前场的逼抢与高
压，然后就地组织起反击。实战中，国
足的三个进球，全部都是通过这种高
压与前场紧逼所取得的。

与澳大利亚队的前20分钟，国足
也是同样的策略，但澳队队员不像叙
利亚球员那样有失误，依然可以轻松
地“摘”出来，并迅速由守转攻，通过三

传两递就推进到国足禁区前沿。面对
澳大利亚队的这种由守转攻、快速反
击，国脚们因为日常的国内联赛中没
有经历过，自然也就显得没有对策。
其实，回想一下国内的中超联赛，

不管是最近两年的联赛，抑或还是中
超俱乐部热衷于烧钱引进世界级大牌
外援的时期，整个中超联赛中，有几支
队伍是采用现代足球的流行踢法的？
即比赛中不断实施前场紧逼、高压的
战术与打法。在这种情况下，中超球员
组成的国家队，按照国内联赛中习惯
的技战术踢法，何以在亚洲层面与亚
洲传统强队对抗？又凭什么去争取世

界杯入场券？
外界或许并不清楚：中国足协技

术部今年专门组织成立了一个中超技
术调研小组，牵头人是朱广沪，不少暂
不执教的多位本土教练均在这个小组
中。在7月底、8月初，以李铁为首的国
家队教练组下赛区观看联赛、考察球
员状态时，李铁曾与技术调研小组多
位成员有过交流。当时，就曾谈到过这
样一个问题：中超如今这样的节奏、这
样的打法，没有高压、没有逼抢，更没
有前场就地反抢，也没有体能作为基
础保障，国家队打12强赛时怎么办？

（节选自《德兴社》）

踢法就折射硬实力差距

自从徐根宝在30年前喊出“横下一
条心、一定要出线”之后，国产教练没有
一个敢立下军令状。已经有好多次，国
家队教练的对外发言是“切磋、学习、提
高”。这样的论调，贾秀全在奥运会前说
过，李铁在这次12强赛前也说过。

中超10年的名场面只是浮夸，到
现在就是一群三十而立的老将在拼
搏，其他更年轻的队员还顶不上来。曾
经的联赛很是繁荣，也造就了很多误
会：本土后防线面对顶级外援前锋是
会得到锻炼的；归化是可以帮助解决
锋无力问题的……
事实却是，球星扎哈维可以几个

赛季“肆意妄为”，甚至数据越来越好，
但也说明防线球员并不追求什么高强

度抗衡与提高；归化前锋空有停球于
脚下的好本领，但如果中场无人喂饼，
也是空欢喜。
建立在客观事实基础上，这支国

家队确实需要参与“切磋、学习、提高”
的过程，但极可能要付出接连落败的
学费。不过，这就是前人栽树后人乘
凉，足球运动始终是一项系统工程。
在中国足球人才青黄不接的背景

下，征战四年后又一届世界杯的国足
恐怕将更加困难。或许，现在中国足协
可以为8年后甚至12年后未雨绸缪了，
“新健力宝队”也好，鼓励更多年轻队
员前往欧洲俱乐部留洋也罢，快点动
起来吧！

（节选自《上观新闻》）

12强赛或不断交学费

努力了，拼搏了，还是输球了。
国足对阵澳大利亚的比赛，像极

了我们上一次面对亚洲顶级强
队———2019年1月亚洲杯四分之一决
赛对阵伊朗。当时在阿布扎比，国足
也是前15分钟还能和对方相持，但当
伊朗迅速提升比赛节奏后，国足也是
上半场短时间内丢了两球，下半场终
场前再丢一球，最终0比3输掉了比
赛。

本场比赛李铁的战术思想非常
清晰，比赛前15分钟抢开局力争取得

进球，但澳大利亚没有给国足机会；第
15分钟后双方进入相持阶段，澳大利
亚开始提速，国足后防线开始出现漏
洞，澳大利亚在第24分钟和第26分钟
给了国足一个“黑色三分钟”。

面对亚洲顶级强队一触即溃，这
就是现在中国足球最真实的现状。

还是抽签结果揭晓时那个观点，
12强赛对于国足来说就已经是世界杯
了，我们可以用每一场比赛去丈量和
体会与亚洲顶级水平之间的差距。

（节选自《澎湃新闻》）

丈量与亚洲顶级的差距

朱广沪点名表扬四国脚
刚开始20分钟， 我觉得打得相当

不错。 控球，传接，利用空当都做得相

当不错，但是当对方出现适应以后，我

们的变化可能就不太及时， 所以后面

是跟着对方的节奏在走， 这样的话我

们相对来说就比较被动。 包括被进的

这三个球， 它们基本都在我们的禁区

内。

通过这场比赛， 我感觉有四个队

员还是表现相当不错的。 第一个是守

门员颜骏凌，然后是中场的吴曦，在前

面的武磊，后来换上场的韦世豪，这些

都是表现相当不错的。

特别是我们这两个前场队员，我

觉得他们的踢法实际上已经更能够

表现出球员的那种追求和必胜的欲

望。 尤其是武磊和韦世豪，他们带球

突破的假动作，变向变速度 ，这个能

力应该也是相当强的 ， 像欧洲好的

球员或者优秀的球员这种踢法 ，实

际上也在他们两个身上都表现出来

了。


